

Ulate

Contra La Alianza Reaccionaria Con Ulate

Nuevo Pronunciamiento De Mora, Fallas y Ferreto (Texto: Pág. 3)

Casi Suprime Totalmente el Derecho de Huelga el Proyecto de Código de Trabajo

UN LLAMAMIENTO A LOS TRABAJADORES (Texto: Pág. 2)

Que No Quede Impune El Asesinato Cometido Por Trujillo Contra Galíndez

Manuel Mora Nuevamente Pide Pronunciamiento Al Tribunal De Elecciones

MANIFIESTO DE LA JUVENTUD DEMOCRATICA

Recientemente se cumplieron dos meses de la sospechosa desaparición del Dr. Jesús de Galíndez, profesor de la Universidad de Columbia de Nueva York. Hemos dejado transcurrir este tiempo sin externar nuestra vigorosa protesta por el secuestro del Dr. de Galíndez, que ha conmovido a

(—Pasa a la Pág. 6ª—)



Director: HUMBERTO VARGAS CARBONELL

San José, Costa Rica, Apartado 2009

Año IV — VALE C 0.25 — N° 197

Domingo 1º de Julio de 1956

Hemos sido informados de que el Lic. Manuel Mora Valverde, en nombre propio y en el de otros ciudadanos de ideas marxistas que recientemente interpelaron al Tribunal Supremo de Elecciones sobre sus derechos políticos contemplados en la Constitución, se ha dirigido nuevamente. Este asunto está siendo muy comentado en todos los corrillos políticos, pues como se recordará en la campaña electoral pasada el Presidente Ulate y la fracción ulate-figuerista de

(—Pasa a la Pág. 6ª—)

ES COMUN LA RESPONSABILIDAD DE FIGUERES Y ULATE EN EL DESASTRE MORAL DE LA REPUBLICA (Texto: Pág. 2)

Se Pueden Nacionalizar Plantas De La Bond & Share? O Estamos Obligados a Tratar Con El Trust Eléctrico? (Página 3)

**Vergonzosa Intromisión Yanqui Hay En Nicaragua
400 OBREROS DEL FERROCARRIL FUERON LANZADOS A LA CALLE POR NUEVO INTERVENTOR (Págs. Centrales)**

ES COMUN LA RESPONSABILIDAD DE FIGUERES Y ULATE EN EL DESASTRE MORAL DE LA REPUBLICA

José Figueres y Otilio Ulate encabezaron un movimiento de regeneración moral, alzados, uno en el campo militar y otro en el campo político, contra el "nefasto régimen de los ocho años". Ambos condujeron al país a la tragedia de la guerra civil, necesaria según ellos, para que surgiera un nuevo régimen político de respeto al sufragio popular y de honestidad administrativa en el Gobierno. Los dos han hecho Gobierno. Sus administraciones reemplazaron, para cambiar el clima político maldado y la moral destruida, a las administraciones de Calderón Guardia y de Picado. Esos eran sus propósitos, según decían. Si hoy están colocados en campos opuestos frente al problema electoral inmediato, su responsabilidad en el desastre moral de la República es común.

Hace pocos días Figueres y Ulate le hablaron al país por medio de la radio. Sus discursos bien pueden tomarse como un balance de la obra de regeneración moral que decían tener en sus manos y por la cual murieron tantos costarricenses. Pero es un balance vergonzoso. Los males que decían combatir los han multiplicado. La moral en que se están moviendo es un charco nauseabundo.

El país escuchó, atónito, dirimir por la radio entre los señores Figueres y Ulate, los apóstoles de la nueva moral, mutuas acusaciones y descargos sobre delitos tremendos: desfalcos, estafas, sustracción y malversación de fondos públicos, falsificación de documentos, ocultación de cuentas, fraudes fiscales y fraudes electorales, etc., etc. Discusión de hampa social, no de estadistas. Discusión de delincuentes, no de ciudadanos honrados.

Y en este clima moral que apesta a la República se producen no sólo los hechos que denunció la Contraloría

General de la República con respecto al pago de la deuda del Partido Liberación Nacional. Se producen otros hechos escandalosos: falsificación de pasaportes y contrabando de ciudadanos chinos con la complicidad de las autoridades de Migración; licencias de ruedo falsificadas en la Dirección General del Tránsito; negocios pingües de altos funcionarios del gobierno en el abanderamiento de barcos extrajeros; pertenencias del Ministerio de Agricultura vendidas al margen de la ley, etc.

Tampoco la administración Ulate pasó limpia de escándalos: procedimientos torcidos del Presidente Ulate con el First National Bank, el Banco de la United Fruit Company, en los momentos en que la Asamblea Legislativa discutía una contratación bananera; adjudicación parcializada de licitaciones para el suministro de carros de radio-patrullas; contrabando de whisky de funcionarios del Gobierno. Pero además, con ser lo peor, complicidad silenciosa del Presidente Ulate con el figuerrismo para fraguar los fraudes electorales de 1953, que sólo denunció después, cuando la Asamblea Legislativa figuerista frustró la reforma constitucional que le hubiera permitido volver al Poder en las próximas elecciones.

Figueres y Ulate están hoy echándose mutuamente la porquería de un régimen que ha llegado a los más bajos niveles de inmoralidad. Pero no pueden librarse de sus responsabilidades comunes. Ellos y sus paniaguados han ensuciado de immoralidades mayores el sufragio popular y la administración pública. Se convirtieron en "líderes" de la rehabilitación moral del país para, juntos también, hundirlo más en la inmoralidad política y administrativa.

Sus dos discursos, insólitos en un régimen decente, son el balance de su obra política.

CASI SUPRIME TOTALMENTE EL DERECHO DE HUELGA EL NUEVO PROYECTO DE CODIGO DE TRABAJO

En el Editorial de la semana pasada nos referimos a la lucha que se está planteando entre las organizaciones patronales y las organizaciones obreras a propósito de la cuestión de los nuevos salarios mínimos, los cuales serán fijados a partir del mes de Octubre próximo, y a propósito del Proyecto del Código de Trabajo que el Ministerio respectivo ha hecho circular para oír opiniones de las partes interesadas.

La prensa diaria se ha venido ocupando del Proyecto de Código de Trabajo y algunas organizaciones de la Rerum Novarum, muy madrugadoras, por cierto, se han permitido adoptar resoluciones de apoyo al mismo.

Nosotros apenas hemos comenzado a estudiar el interesante documento circularizado por el Ministerio de Tra-

bajo y no estamos en condiciones todavía de emitir un juicio de conjunto sobre el mismo. Pero sí podemos, a manera de alerta, adelantar algunos juicios sobre ciertos aspectos del Título Tercero, que habla de Conflictos Colectivos, en su Capítulo referente al Derecho de Huelga.

Intencionalmente, para comenzar a estudiar el nuevo Proyecto de Código, nos dirigimos al Capítulo que habla del Derecho de Huelga, pues sabemos por experiencia que esta cuestión es básica en toda Legislación de Trabajo.

Lo primero que notamos fue lo siguiente: en el artículo 258, que señala los requisitos para que una huelga sea legal, se dice entre otras cosas, lo siguiente: "b) Que éstos (los trabajadores huelguistas) constituyan por

lo menos las dos terceras partes de las personas que trabajan en la respectiva empresa".

Quiere decir que aún suponiendo que teóricamente los trabajadores de la United tuvieran derecho de huelga, en la práctica no podrían ejercerlo pues muy difícilmente podrían los sindicatos llegar a reunir las firmas de más de dos terceras partes de los empleados de dicha compañía.

Luego, el Artículo 260 señala que la huelga es ilegal en los servicios públicos. Y en el artículo siguiente, el 261, inciso a) se definen como servicios públicos "Los que desempeñan los trabajadores ocupados en la siembra, cultivo, atención o recolección de los productos agrícolas, pecuarios o forestales, lo mismo que en su elabo-

(Pasa a la Pág. 6)

Se Pueden Nacionalizar Plantas de la Bond & Share?

... En la Conferencia dictada por don Jorge Manuel Dengo, en que trató de desvirtuar los ataques que tanto nosotros como otros ciudadanos le han dirigido al Contrato suscrito entre el ICE y la Compañía Nacional de Fuerza y Luz, dijo entre otras cosas que el Instituto estaba ante las siguientes alternativas: cruzarse de brazos y dejar que San José experimentara, por falta de fuerza eléctrica, nuevas crisis; dejar que la Compañía Eléctrica construyera otra u otras plantas para hacer frente a la crisis; construir por cuenta del ICE una nueva planta (la de Colima) y distribuir la corriente por medio de la Compañía Nacional de Fuerza y Luz (Bond and Share). Por supuesto, ante las alternativas citadas, la mejor solución parece ser la tercera, es decir, la que siguió el Instituto.

No es esta la primera vez que el señor Dengo, y otros ingenieros del ICE que blasonan de ser nacionalistas, plantean las cosas así, como quedaron planteadas. Es más, ellos acusan de "demagógica" cualquier otra alternativa que se pre-

sente, pues alegan que la otra solución sería poner las plantas y redes de distribución de la Compañía en manos del ICE y que eso es imposible porque el país no tiene como indemnizar la expropiación.

... Aun partiendo de la base, que nosotros no aceptamos, de que sólo se puede expropiar a una compañía extranjera teniendo a mano los recursos financieros necesarios para cubrir la indemnización (México expropió el petróleo y Bolivia el establo sin contar con tales recursos por adelantado) siempre cabe plantear la cuestión siguiente: ¿Hay actualmente en el mundo condiciones para que el Gobierno de Costa Rica obtenga créditos para nacionalizar las plantas y las redes de distribución de la Bond and Share? ¿Es hacer demagogia afirmar, como lo hacemos nosotros, que hay más de un país hoy en día, en el Este y en el Oeste, en condiciones de conceder créditos, no sólo para pagar al trust eléctrico, sino para construir nuevas grandes centrales hidroeléctricas?

La Dignidad del Gran Cantante Negro Paul Robenson se Enfrenta a los Rubios Yanquis del Congreso

Paul Robenson es un gran cantante negro norteamericano. Partidario activo de la paz, amigo de la Unión Soviética y del socialismo. Hace mucho tiempo viene peleando su derecho a salir cuantas veces quiera de los Estados Unidos, cuyo Gobierno le niega el pasaporte. Cayó en garras de la Comisión del Senado encargada de investigar las llamadas actividades antinorteamericanas, la más antipatriótica de las cuales es la de la propia Comisión. Ha refinado esta Comisión los sistemas de hurgar en la vida privada de los norteamericanos —amistades, libros, ideas políticas, relaciones sociales, etc.—, en el presente y en el pasado, buscando supuestas actividades "antinorteamericanas". Ha implantado la más horrible inquisición política, ante la que valen el chisme, la intriga y la terrible psicosis anti-comunista que padecen muchos políticos yanquis.

Robenson participó en algunos actos internacionales por la paz fuera de los Estados Unidos. Por eso ha sido llevado ante el tribunal inquisidor de la Comisión del Congreso, para que

confesara sus supuestas asociaciones con los comunistas.

Paul Robenson, como tantos otros norteamericanos altivos, se negó a contestar acogiéndose a la inmunidad constitucional. Y con su poderosa voz de bajo, el gran cantante negro increpó a sus inquisidores diciéndoles: "Les debería dar vergüenza a Uds. mismos". Se enfrentó al Pdte. de la Comisión Investigadora, Francis E. Walter, llamándolo sarcásticamente "el gran patriota, que ha escrito leyes de inmigración para mantener a toda clase de gente buena fuera de los Estados Unidos". No ocultó tampoco su admiración por la Unión Soviética. Paul Robenson ha sido acusado de desacato al Congreso. La actitud valiente de Paul Robenson guarda relación con la creciente combatividad de la población negra de los Estados Unidos, sometida a los más viles procedimientos discriminatorios. La población negra norteamericana se radicaliza y participa activamente en las luchas políticas de la clase obrera. Muchos grandes dirigentes políticos del movimiento obrero son negros.

CANTO LLANO

Fablián Dobles

¡Qué triste está el gavilán parado junto al camino, porque ya al pan se le llama pan pan, como al vino vino!

Diga, hermano; ¡qué mensaje éste que leo en su mano!; eche acá y se lo adivino: Se acabará el coloniaje de plano. Como lo está oyendo, hermano.

No más mire al gavilán. Se le enojó la perdiz, que lo mira bis a bis, vino el vino, pan el pan.

Se pone el mundo galán, se pone, no hay más camino. Ya estaba cansado el chino de hacer sólo el sacristán, y los chinos molerán, aunque le pese a Hong-Kong, trigo en su propio molino, el Nilo con su algudón hará su paño más fino, e irán rigiendo el Irán y el Indostán su destino.

Que lo irán, sí que lo irán. Las campanas del Kremlin lo cantan: tilín tilín, tilán tilán.

Vaya, está lindo el paisaje para cantarle al milano el canto llano.

Adiós, señor coloniaje, ¿se nos parte usted de viaje? Váyase con muy buen viento. Los pueblos están a punto. Yo lo siento, yo lo siento. Ay, gavilán cejijunto, se te fueron, se te van las palomas del camino, que ahora los pueblos están bebiendo su propio vino, comiendo su propio pan.

Tilín, tilán,

Junio de 1956.

Contra La Alianza Reacc

Nuevo interesante documento suscriben los ciudadanos Eduardo y Manuel Mora, Arnoldo Ferreto y Carlos L. Fallas

En los diarios del domingo 24 del corriente aparecen unas declaraciones del Dr. Calderón Guardia, a propósito de lo que él llama "el apoyo que han dado muchos de sus amigos al "Movimiento Democrático Oposicionista".

Adoptando una actitud ambigua, el Dr. Calderón expresa, por una parte, su agrado por la actitud de sus partidarios aliados a Ulate en el citado partido, y por otra, se declara "libre de compromisos y alianzas".

Nosotros no creemos que los dirigentes calderonistas que han aceptado unirse al ulatismo para inscribir el llamado "Movimiento Democrático Oposicionista", en los términos analizados en este

periódico la semana pasada, lo hicieron inconsultamente con su jefe, sino que por el contrario, lo hicieron autorizados por él. Es por eso quizá que el Dr. Calderón ha expresado públicamente que "ha visto con agrado" esa actitud de sus amigos y partidarios. Su declaración de que se encuentra "libre de compromisos y alianzas" que puede ser cierta desde el punto de vista puramente formal de que no ha firmado ningún pacto, obedece sin duda al objeto de apaciguar a los elementos inconformes, que lo presionan para que repudie el pacto concertado por considerarlo una entrega, en condiciones inaceptables, al Sr. Ulate y su camarilla

El Dr. Calderón Guardia trata de justificar su actitud y la actitud de sus amigos y partidarios aliados con Ulate diciendo que ese paso "viene a significar la primera expresión decidida de la inconformidad del noventa por ciento del país con el gobierno de Figueres".

Nosotros, sin necesidad de aliarnos con Ulate en los términos de capitulación en que lo ha hecho la parte de la dirección calderonista que aparece suscribiendo el acta de inscripción del "Movimiento Democrático Oposicionista", expresamos todos los días en todas las formas a nuestro alcance nuestra inconformidad con los que mandan. Es decir, para luchar contra el gobierno de Figueres no es indispensable aliarse con Ulate y tirar por la borda los principios

Por lo demás, los acontecimientos venideros demostrarán si el Dr. Calderón, como es voz pública, aceptó que el candidato del citado partido fuera ulatista. Por el momento todos los indicios señalan que se está en presencia de un pacto vergonzante y que los responsables del mismo tratan de esconder su responsabilidad. Nosotros sostenemos que es mil veces preferible un pacto público a la luz del día, que un acuerdo inconcesable.

Colocados en la posición de principios que corresponde a la clase obrera, declaramos que el único pacto que conviene al pueblo es aquel que contempla sus intereses, que se basa en sus intereses y aspiraciones. Y ningún pacto que se hace a escondidas del pueblo, en conciliábulos de políticos, puede basarse en los intereses y las aspiraciones de las masas. Lo prueba así el carácter reaccionario del Programa con que se inscribió el movimiento mangoneado por Ulate.

Guy Mollet, Primer Ministro de Francia, se indigna ante mala fe de los periodistas norteamericanos en la Unión Soviética

El 19 de mayo terminaron en Moscú las conversaciones amistosas entre el Primer Ministro Francés, Mollet, el Ministro de Relaciones, Pineau y dirigentes soviéticos. Las conversaciones fueron de una gran importancia histórica y los acuerdos alcanzados, de enorme valor, han colocado a Francia en una posición destacadísima en la lucha por la paz.

Pero la prensa imperialista, rabiosa porque los pueblos van obteniendo triunfos contra los que desean la fabricación de armas y la guerra atómica, trataron de desvirtuar los hechos y finalmente prefirieron procurar que no se conociera la histórica entrevista.

Tomamos de un periódico francés parte de la entrevista que tuvieron los señores Mollet y Pineau con los corresponsales extranjeros en Moscú. La copia es textual:

"Por la tarde, Guy Mollet y Christian Pineau han dado una conferencia de prensa en la Casa del Periodista. Al inaugurarla, el señor Mollet subraya que las negociaciones le parecen felices y que lo más importante consiste en el enorme provecho obtenido por el franco cambio de opiniones sobre todos los problemas de la situación internacional.

Y ahora estamos dispuestos a contestar a sus preguntas —termina diciendo

Mollet—, dirigiéndose a los periodistas.

Las primeras preguntas demuestran ya que ciertos periodistas, principalmente norteamericanos, andan buscando indicios "de que las cosas no van bien" en las relaciones franco-soviéticas y en las negociaciones celebradas.

—¿Por qué la declaración ha sido firmada tan tarde? —pregunta uno—.

El Primer Ministro Mollet le responde:

—Los documentos internacionales como el que acabamos de firmar no pueden ser redactados en unos minutos. Puede tropezarse con las complicaciones más diversas, incluso de orden protocolario...

—Usted ha hablado de dificultades, señor Mollet: ¿a qué se debieron? ¿eran importantes o secundarias?

—Yo no he dicho una palabra sobre dificultades. Es usted el que habla de dificultades y no nosotros. He dicho que al coordinar un documento tan extenso e importante como nuestra declaración, es natural que hayamos tenido que trabajar mucho. Además —añade sonriendo Guy Mollet— debo decirles que si ha habido una demora... (en la sala hay quien aguja el oído)... pero esa demora obedece a la entrega de obsequios a los miembros de la delegación francesa.

"Tratamos de Estructurar un régimen socialista"

El Vice-Presidente de la India, Sarvapalli Radhaskrishnan, ha hecho una visita de diez días a la Unión Soviética. Al llegar al aeropuerto de Moscú hizo muy interesantes declaraciones acerca del curso de las realizaciones sociales en su país. La India

ionaria Con Otilio Ulate

CORREO DE NICARAGUA

Vergonzosa Intromisión Yanqui

Por OCTAVIO MARTI

Los inversionistas norteamericanos han colocado varias decenas de millones de dólares en carreteras y obras portuarias nicaragüenses. Es cierto que la nueva red de carreteras y la refacción de los puertos favorece el adelanto de Nicaragua. Sin embargo, no está de más recordar que tales inversionistas no persiguen el progreso de Nicaragua sino las fabulosas ganancias que les proporciona la colocación de su capital en un país semicolonial como éste.

Durante los años anteriores Nicaragua percibió enormes ingresos de dólares gracias a los altos precios que alcanzaron el algodón, el café, la carne, y demás productos exportables. Pero como se ha iniciado una crisis de grandes proporciones en el área del dólar, ahora Nicaragua se encuentra abocada al problema de la caída de los precios de sus materias primas. Así, por ejemplo, durante el año pasado el país percibió cincuenta millones de córdobas menos por la baja en el precio del algodón. En la actualidad esta fibra que constituye el segundo renglón de la economía nicaragüense, se encuentra en vías de desaparecer ante la competencia ruinosa provocada por la colocación de las reservas algodonerías norteamericanas en el mercado internacional.

Ahora que el gobierno de Somoza ha concertado un nuevo empréstito por valor de 4.200.000 dólares con el Banco Internacional de Reconstrucción y Fomento para refaccionar el puerto de Corin-

to, los gringos han exigido como garantía la percepción directa de las utilidades del Ferrocarril al Pacífico de Nicaragua, empresa que desde hace 50 años funciona en manos del Estado y que constituye la columna vertebral del sistema de transportes del país. Y como durante la administración Somoza el ferrocarril ha funcionado mal, a tal grado de que a pesar de haber arrojado un superávit de 32.000.000 de córdobas durante la última década se encuentra en estado realmente calamitoso, los prestamistas yanquis han exigido, además, que la Gerencia del Ferrocarril sea puesta en manos de un "técnico ferrocarrilero", y así tenemos desde hace varias semanas a un tal Mr. Gavin en la dirección del Ferrocarril.

La gestión del interventor yanqui se está haciendo sentir en forma altamente nociva para el interés nacional. En efecto, como Mr. Gavin debe hacer producir al máximo la desvencijada empresa ferroviaria, a fin de remitir puntualmente las amortizaciones e intereses del susodicho empréstito, ha adoptado una serie de medidas contrarias a los intereses del pueblo nicaragüense. Mr. Gavin (que utiliza un traductor porque no conoce nuestro idioma), está resolviendo el problema en forma harto sencilla: en primer término, ha despedido a 400 trabajadores sin pagarles preaviso ni vacaciones. Y esos trabajadores nicaragüenses son lanzados a la miseria a pesar de que algunos habían trabajado más de 40 años en la empresa y en circunstancias en que la cesantía sube a un nivel pavoroso en el país. En cuanto a los empleados que aún quedan en el ferrocarril, se les está rebajando el salario y se les está aumentando el horario de trabajo. A veces son obligados a servir turnos de 18 horas con breves intervalos de descanso y por el mismo miserable sueldo que antes correspondía al trabajo de 8 horas diarias.

Es evidente que la crisis que se está precipitando en el imperialismo yanqui

se descarga en las espaldas de nuestros pueblos, y como la cuerda se revienta por lo más delgado, en el caso del Ferrocarril son los obreros nicaragüenses los que pagan el pato, mientras tanto el General Anastasio Somoza continúa devengando el sueldo de 5.000⁰⁰ córdobas que le corresponde entre otros muchos, por su calidad de "Jefe Supremo del Ferrocarril al Pacífico de Nicaragua" y el mismo Mr. Gavin está ganándose la bicoca de 1.800 dólares mensuales por el arduo trabajo de lanzar al hambre y a la miseria a centenares de familias de honrados y capaces trabajadores nicaragüenses.

Lo más doloroso del caso, es que la prensa de la llamada oposición liberocconservadora nicaragüense está de plácemes, pues considera a Mr. Gavin como un ser providencial que viene a limpiar a la administración pública de vagos y ladrones. A esta alegría ha dado pábulo el hecho de que la escoba de Mr. Gavin le cortó el rabo a toda la novena del equipo profesional de Somoza: "5 Estrellas", cuyos integrantes devengaban jugosos sueldos sin justificarlos ni mucho ni poco en la empresa ferroviaria. Sin embargo, la prensa liberocconservadora nicaragüense no ha reparado en que junto con los "nueve estrellados", (que ya encontrarán otra teta en el presupuesto nacional), 400 familias de mecánicos, torneros, caldereros, mantenedores de vía, freneros, fogneros, despachadores de trenes, auditores, etc., etc., son lanzados al hambre, a pesar de que la mayoría de ellos ya ejercían sus cargos con eficiencia y honradez veinte años antes de que el nombre de Somoza se mencionara en el escenario político. Por lo demás, no es Mr. Gavin, sino los mismos nicaragüenses quienes podrán instaurar un régimen democrático en Nicaragua. El papel de Mr. Gavin no es otro que el de atar cada vez con mayor firmeza a Nicaragua al carro del imperialismo norteamericano.

Managua, Nic., 25 de Junio de 1956.

cturar en la INDIA " dice Sarvapalli

sometida por muchos años al dominio colonial inglés, conquistó su independencia, comenzó a crear su propia industria y su propio desarrollo económico. Hacía dónde se encamina la India? El Vice-Presidente indio dijo en

(—Pasa a la Pág 6ª—)

QUE NO QUEDE IMPUNE EL ASESINATO DE GALINDEZ

la opinión pública del continente, esperando que esta vez la reconocida pericia de los cuerpos de investigación de Estados Unidos resolviera el asunto y proclamaran a todos los vientos el nombre del asesino.

Sin embargo, no ha sucedido así, no obstante que para nadie es un secreto que el Dr. de Galíndez fue secuestrado y asesinado por gangsters a sueldo del dictador Trujillo, de cuyo despótico régimen era enemigo declarado y sobre el cual se disponía a publicar un libro, denunciando sus crímenes y atropellos contra el hermano pueblo dominicano.

Y nuestra certeza sobre el inductor del crimen se fortalece cuando recordamos que el dictador dominicano ya había extendido anteriormente su sangrienta garra contra exilados combatientes de su tiranía, irrespetando la

soberanía nacional de otros países: en 1935, fue asesinado en Nueva York el Lic. Sergio Bencosme; en 1950, fue secuestrado y "desaparecido" en La Habana el dirigente obrero Mauricio Báez; en 1952, fue abatido a balazos en Nueva York el periodista Andrés Requena, director de un periódico anti-trujillista y en 1955, hace apenas un año, fue cosido a puñaladas en plena capital cubana Manuel de Jesús Hernández. Hasta el momento, todos estos crímenes perpetrados contra esforzados luchadores democráticos dominicanos han quedado impunes, no obstante que, como en el caso de Hernández, los hechos materiales han sido apresados y han confesado que actuaron bajo instrucciones de la embajada trujillista en Cuba.

Pero el dictador Trujillo parece no saciar nunca su sed de sangre, y sin conformarse con los millares de crímenes que ha cometido contra el pueblo dominicano a través de más de cinco lustros de despotismo, ha vuelto a extender su garra allende las fronteras de Santo Domingo, esta vez en perjuicio del Dr. de Galíndez.

Quedará también impune este crimen? Seguirá Trujillo asesinando a los opositores a su régimen en el exilio y burlando la integridad nacional de otros países? He ahí la pregunta que se ha formulado la Liga de Defensa de los Derechos Humanos adscrita a la ONU, el Comité Parlamentario Puertorriqueño de Solidaridad con Santo Domingo, el Partido Unión Cívica Radical de Argentina, las confederaciones obreras y cuerpos estudiantiles de América, los periódicos, personalidades y organismos democráticos de todas las latitudes, y esa es la pregunta que nos formulamos nosotros, jóvenes de Costa Rica, indignados ante los crímenes del dictador dominicano y sorprendidos de la escandalosa impunidad con que se cometen.

Qué se castigue como es debido a los asesinos sin fronteras!

Qué no quede impune el secuestro y asesinato del Dr. de Galíndez!

**JUVENTUD DEMOCRATICA
COSTARRICENSE**

San José, 25 de junio de 1956.

CASI SUPRIME...

ración, cuando de no realizarse su beneficio inmediato, se deterioran dichos productos."

En otras palabras, el derecho conquistado por los trabajadores de la Compañía Bananera a raíz del último Contrato del Estado con la misma queda eliminado en el nuevo Proyecto de Código de Trabajo.

En publicaciones sucesivas seguiremos analizando otros aspectos del Proyecto de Código de Trabajo.

MANUEL MORA...

la Asamblea Legislativa ilegalizó un partido por el hecho de que habían aceptado adhesiones de ciudadanos comunistas. Informaremos sobre los resultados de esta nueva gestión.

Tratamos de Estruc...

el aeropuerto de Moscú: "Nosotros no queremos morir por nuestras doctrinas. Alentamos la esperanza de vivir por nuestros ideales en el futuro. Muchas cosas unen a nuestros dos países. Tratamos de estructurar una sociedad socialista. Queremos hacer una contribución a la paz. Podemos cooperar y trabajar juntos en esto. Me siento muy feliz de encontrarme aquí y de renovar mi amistad con el gran pueblo soviético".

Página SEIS

Tabacalera y Republic Tobacco Explotan Salvajemente a Los Productores

De terrible explotación son víctimas los productores nacionales de tabaco por parte de las empresas que ejercen monopolio sobre la fabricación de cigarrillos.

Mientras la Tabacalera y la Republic Tobacco Co., que según se sospecha son una misma empresa, hacen fabulosos negocios, los productores de la materia prima viven en condiciones miserables.

La situación económica de Puriscal, principal zona productora de tabaco del país, es una demostración de la explotación de que es víctima nuestro pueblo de parte del monopolio de los cigarrillos.

El costo de producción del quintal de tabaco es en Puriscal de ₡ 372.50. No obstante el monopolio les paga a ₡138.99 como promedio. En esas condiciones los productores de tabaco (pequeños productores) tienen que ocupar a todos los miembros de la familia en las labores características para obtener apenas lo necesario para mal vivir. Los productores que emplean jornaleros violan la ley de salarios mínimos pues les pagan tres colones en vez de 6.80. Y la principal responsabilidad de esta salvaje explotación

practicada con los jornaleros, es del odioso monopolio que ejercen la Tabacalera y la Republic. Y como si esto del bajo precio del quintal fuera poco, la Tabacalera y la Republic se las han arreglado para obligar a los productores a firmar unos contratos mediante los cuales sólo pueden colocar el tabaco que sea del gusto de los agentes enviados al efecto por la Tabacalera y la Republic.

El hambre se agudiza cada día más en las regiones tabacaleras. La prensa ha informado que la comida de las familias en aquellos lugares consiste en un banano y una tortilla con frijoles.

El pueblo está solidarizado con los productores de tabaco y, por tanto, en las manos de éstos está encontrar una solución para sus problemas. Deben comenzar por organizarse, bien en una cooperativa o en una liga campesina, desde donde ofrezcan un frente unido contra las empresas que los explotan. Y que la organización les sirva no sólo para obtener mejores precios para el quintal de tabaco, sino también para obtener créditos, caminos, facilidades para abonar, etc.

GRAN IMPORTANCIA TENDRA EL II CONGRESO DE CGTC

SE EFECTUARA AL CALOR DE LA LUCHA POR MEJORES SALARIOS Y POR REFORMAS AL CODIGO DE TRABAJO QUE BENEFICIEN A LA CLASE TRABAJADORA

TRABAJADORES DEL ICE DEMANDAN:

AUMENTO DE SALARIOS, ESTABILIDAD EN EL TRABAJO, MEJOR ALIMENTACION Y TRATO, DERECHO DE REUNION Y DE ORGANIZACION Y OTRAS GARANTIAS

Hemos sido informados por algunos trabajadores del Instituto de Electricidad, de un interesante movimiento que se está desarrollando entre los trabajadores de esa institución en La Garita. Ante el peligro de ser despedidos sin el pago de prestaciones sociales con el pretexto de que fueron contratados para obra determinada y en vista de los bajos salarios que ganan y las duras condiciones de trabajo y pésima alimentación, los trabajadores decidieron nombrar un comité integrado por tres representantes de ellos para que plantearan a la Directiva de la Institución un pliego de demandas concretas. Nos informan que dicho pliego fue puesto en manos del señor Gerente del ICE y que éste hasta la fecha no ha contestado nada. Esperan los trabajadores una contestación en un término corto, como lógicamente debe ser, o si no para escoger otro camino que obligue a la empresa a contestar las peticiones formuladas, entre las cuales se encuentran las siguientes:

—Un aumento general de salarios de un 25 por ciento. Una mejora en la comida que proporcione el ICE, que actualmente se compone de arroz y frijoles mal cocinados y carne dura. Un

mejor trato en el trabajo y la humanización del mismo eliminando las jornadas excesivas y pagando el tiempo extraordinario por cada día trabajado y no después de 48 horas acumuladas. Que el ICE permita a los trabajadores hacer uso del derecho de reunión y de organización en los propios campamentos de la empresa y sin vigilancia patronal, puesto que en este lugar no hay locales apropiados para reuniones.

Y una demanda que parece ser de gran importancia para los trabajadores es la de que el ICE considere a todos sus trabajadores como trabajadores permanentes con contrato por tiempo indefinido y que al objeto de que pague las prestaciones cuando despidiera a alguno sin justa causa legal que formule su presupuesto incluyendo una partida para el pago de prestaciones sociales.

Nos decían nuestros informantes que este movimiento está respaldado por todos los trabajadores de la sección de Tizate y que cuenta con gran simpatía y apoyo de los trabajadores de las otras secciones de la construcción de la Planta La Garita. Esperamos tener informes sobre los resultados de este movimiento en la próxima edición.

OBREROS DE ARTES GRAFICAS PIDEN AUMENTO DE SALARIOS AL CONSEJO

Los trabajadores de Artes Gráficas de la Imprenta Elena, S. A., se han dirigido al Consejo Nacional de Salarios, en un memorial, pidiendo a dicho organismo que eleve los salarios de los Trabajadores de Artes Gráficas en general en un 25 por ciento sobre los salarios actuales. Consideran dichos trabajadores que su petición es justa en vista de que los salarios existentes no alcanzan a cubrir ni las más imprescindibles necesidades de los obreros y terminan refutando la tesis patronal de que a todo aumento de salarios sigue un aumento de los precios, al respecto dicen en su documento:

“Reputamos como absolutamente falsa la tesis de la clase patronal, que sostiene que de elevarse los salarios ello redundaría inevitablemente en una elevación de precios. Creemos que si los precios son nuevamente elevados, sería esto producto de especulación y de tolerancia de nuestro Gobierno para con tales nocivos actos y no consecuencia del aumento de los salarios.

Nuestro argumento es que los precios de los artículos de primera necesidad han sido elevados en los últimos años en una proporción gigantesca, mientras que los salarios se han subido en un bajísimo porcentaje en algunos casos, y en otros, se han mantenido estáticos. Precisamente debido a que dichos precios se han ido fuera del alcance de nuestro poder adquisitivo, es que los obreros estamos pidiendo el aumento de nuestros salarios. Es, pues, evidente que la carestía de los artículos que necesita el pueblo para su subsistencia se han elevado grandemente mucho antes de que los salarios fueran variados.”

Frente a la arremetida patronal contra los salarios y frente a las debilidades y claudicaciones del Gobierno en cuanto a elevar los salarios se refiere los trabajadores han comprendido la necesidad urgente de unirse y desplegar una poderosa acción en defensa de sus salarios.

El anuncio de la próxima celebración del II Congreso Nacional de la Confederación General de Trabajadores Costarricenses, CGTC, durante los días 18, 19 y 20 de agosto en curso, ha despertado gran interés en los círculos más diversos de la clase trabajadora nacional. De todos los rincones del país están llegando informes a la CGTC de que los trabajadores se reúnen en asambleas y nombran los delegados efectivos de los sindicatos y delegaciones fraternales de las fincas, fábricas y empresas en general. De la zona bananera del Pacífico, de las plantaciones de cacao de Zent y sus ramales, de Sixaola, de las plantaciones de Caucho en Línea Vieja, de San Ramón, de Puntarenas, de Turrialba, de Heredia, etc., ha recibido la CGTC mensajes de apoyo entusiasta al II Congreso y comunicando el nombramiento de delegados.

Es indudable que este Congreso tendrá una enorme trascendencia debido a que se realizará en este momento en que está planteada la lucha abierta de la clase trabajadora nacional por obtener mejores salarios que compensen del alto costo de la vida y porque el Código de Trabajo sea reformado de manera positiva y beneficiosa para los trabajadores, mejorándolo en todo aquello que tenga de negativo y no desmejorándolo.

HABLA LA ZONA BANANERA

Pero el monte sigue creciendo en Finca 4

Aunque parezca mentira, pero es verdad. No hace mucho, por denuncia del Sindicato Independiente afiliado a la FOBA, el señor Inspector de Trabajo don Alejandro Avellán constató sobre el terreno que los lotes 30, 32 y 36 de finca 4 no se chapeaban desde la llena de octubre y que, en consecuencia, el monte había crecido exageradamente. El Inspector estuvo de acuerdo con los trabajadores y los dirigentes sindicales en que la Compañía debía pagar un mejor salario por estas chapeas. Lo curioso del caso es que cuando el Inspector Avellán se presentó a las oficinas de la Compañía a plantear el reclamo de los trabajadores, le pusieron a la vista las planillas en las cuales constaba que esos lotes se estaban chapeando cada dos meses. El señor Inspector debe haber pensado que lo raro del caso es que... el monte sigue creciendo. Si amigo lector, el monte sigue creciendo y algún vivo echándose la plata a la bolsa de las chapeas que aparecen en las tales planillas pero que en la realidad no se han efectuado.

VA TOMANDO FUERZA LA CAMPAÑA DE LA F.O.B.A. EN FAVOR DE UN AUMENTO GENERAL DE LOS SALARIOS

Informamos en la edición anterior del movimiento emprendido por la FOBA para lograr que el Consejo Nacional de Salarios fije salarios mínimos más justos para los trabajadores de las plantaciones de la United Fruit Co. La FOBA pide un salario mínimo de ₡ 17.50 para los jornaleros, que se fijen salarios para las labores a destajo aumentándolos en un 40 por ciento del nivel actual y que los salarios inferiores de ₡ 800.00 mensuales se aumenten en un 15 por ciento.

Este movimiento dirigido por la FOBA está tomando gran fuerza entre todos los trabajadores sindicalizados y no sindicalizados, tanto entre los afiliados a la FOBA como entre los afiliados a la FETRABA. Gran cantidad de memoriales firmados por centenares de trabajadores de la zona bananera de Pacífico Sur están llegando día a día al Consejo Nacional de Salarios respaldando la petición formulada por la FOBA.

PLANTEADOS PROBLEMAS DE FINCA 13 POR LA VIA CONCILIATORIA

Para que no se diga que los sindicatos de la FOBA y sus dirigentes proceden violentamente y para ver hasta dónde son capaces de llegar los inspectores de trabajo ante los problemas que se les plantean, el Secretario General del Sindicato Independiente planteó ante el Inspector de Trabajo de Puerto Cortés los siguientes problemas:

- 1) Que la Compañía remunere con diez colones por hectárea la labor de la "media luna", que se hace racargado a la "deshija".
- 2) Que la empresa pague a dos colones el metro cúbico en la construcción de "boquetones" de drenaje, pues con un colón veinticinco que paga actualmente el trabajador no obtiene el salario mínimo legal al día.
- 3) Que la limpia de zanjos pequeños

se pague a ₡ 0.20 metro y los grandes a ₡ 0.30, por la misma razón ya dicha.

4) Por la misma razón que se pide que se eleven los salarios en las labores a destajo en la siguiente forma: la chapea a ₡ 24.00 la hectárea en ciclos de dos meses; la deshija a ₡ 18.00 la hectárea limitada a corte de "palote", del "hijo de agua" y poda de la hoja seca, cada mes. Si estas labores se retrasan un tiempo no mayor de un mes, la empresa debe pagar un 50 por ciento más de salario por hectárea.

5) Que no se obligue al "manguero" a hacer con las puras manos la "rodaja" alrededor de la boquilla del spray; que esta labor la efectúen cuadrillas especiales con herramienta apropiada.

6) Que se limpien una vez por mes las "bajadas de pericos" y los cruces de los abandonos para seguridad de estos trabajadores.

7) Que las mangueras de spray se transporten por medio de animales o de fuerza motriz al lugar de trabajo.

8) Que se aumente el personal de sanidad con un hombre más y que la calzada de cemento se lleve hasta la desembocadura del canal de descargue de los zanjos sanitarios.

9) Que se arreglen las puertas, tanto de las casas como de los excusados; que se reparen las escaleras pedradas o en mal estado, así como el cielo raso de los barracones, que a las casas se les pongan ventanas con cedazo iguales a las del hotel de finca 18.

Veremos si es cierto que la Compañía Bananera y el Ministerio de Trabajo están dispuestos a resolver por la vía conciliatoria los problemas de los trabajadores, o si se trata de un engaño y los trabajadores tendrán que escoger otros caminos para resolverlos.

BANANERA VIOLA EL CONVENIO QUE IMPUSO A LOS TRABAJADORES

Como nos informa nuestro consultor que la Compañía Bananera está violando el famoso convenio que impuso a los trabajadores después de ganada la huelga de Puerto González Viquez. En dicho pacto la Compañía se comprometió a no despedir ni trasladar a los dirigentes sindicales por cada finca. Apoyándose en ese compromiso el Sindicato afiliado a la FOBA designó a dichos dirigentes finca por finca, en asambleas, comunicando su nombramiento a la Compañía y al

Ministerio de Trabajo. Pues con todo y que se estaba poniendo en práctica una cláusula de un convenio que la Compañía hizo extensivo a la División de Quepos por interés propio, ahora está violando el pacto procediendo a despedir a los dirigentes sindicales de fincas. Esto demuestra que no hay tal propósito de la Compañía de llegar a entendimientos conciliatorios con los trabajadores y que lo único que le interesa es defender sus intereses.

PROBLEMAS DE COTO 43 DENUNCIA EL SINDICATO DE LA F.O.B.A.

Ante el Inspector de Trabajo de Villa Nelly denunció el Sindicato de la FOBA los siguientes problemas que se están presentando en finca Coto 43:

1) Por todo el cuadrante hay enormes charcos que son creaderos de zancudos y moscas. El agua no es potable sino que llega con cuerpos extraños y de color amarillento.

2) El "foreman" de spray, Hernán Sequeira, tiene por costumbre rifar todas las quichenas un radio o un revólver y obliga a los trabajadores a sus órdenes a comprarle acciones amenazando al que no le compra de "tallararlo" o sea de tomar represalias en su perjuicio. Ese mismo individuo porta

arma de fuego en el trabajo, lo cual es prohibido, se emborracha con frecuencia y le da por hacer disparos dentro del cuadrante con grave peligro para los habitantes de este "paraíso" de la Bananera.

3) El "encargado" de spray, Carlos Arguedas, maltrata constantemente a los trabajadores. Cuando él quiere manda a los trabajadores para el cuadrante y los reporta con menos tiempo del laborado.

El Sindicato ha pedido la intervención del Inspector de Trabajo para que estos problemas se resuelvan por las buenas. De lo contrario habrá que encontrar otra forma de resolverlos.

"Foreman" de Finca 15 es un energúmeno

De Puerto Cortés nos informan que el "foreman" de finca 15 de la Bananera, señor Carlos Pérez, mantiene constantemente amenazados a los trabajadores tanto en horas de labor como cuando se encuentran en sus casas. En la semana próxima pasada se puso una borrachera y le dió por emprenderla con su "rula" o machete contra las casas de los trabajadores y contra los perros, matando a uno de propiedad del sastre don Luis Mejía. Pero el mandador de la finca no se atreve a llamar la atención al "foreman", que se cree amo y señor de vidas y haciendas. Si esta situación continúa los trabajadores tendrán que remediarla.